

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias Estrangeras.**

REVISTA DE PARIS.

Si fuera supersticioso pronosticaría un porvenir funesto al monumento que se inauguró la semana última en París. Jamás se habían acumulado tantos obstáculos y tribulaciones para contrariar los planes de una solemnidad artística; parecía que en vez de inaugurarse el templo de la «Armonía» iba á abrirse el templo de la «Discordia.» Las indisposiciones por un lado, el amor propio ofendido por otro, las vacilaciones de un programa veinte veces corregido y enmendado, el descontento causado por el reparo siempre difícil de los billetes, todo cooperó á hacer abortar la solemnidad de la inauguración del nuevo teatro de la Opera que se estaba anunciado con pompa hacia seis meses á la Europa entera.

Pero como se trataba más de ver que de oír, el programa de la primera función del nuevo teatro era en cierto modo lo más secundario. Sin embargo, nadie creería los trabajos, los disgustos, los pasos que costó la redacción de ese programa. La dificultad principal consistía en componer una función que contentase á todos los artistas, cuyo amor propio estaba muy escitado, y fué un verdadero trabajo de Hércules para la administración el resolver este problema.

Lo más curioso, lo que constituyó un espectáculo dentro del espectáculo, fué la manera como el auditorio, libre de los aplaudidores de oficio, recibió á los cantantes. Estos desgraciados artistas se presentaron en la escena muy conmovidos y en medio de sepulcral silencio. No se hallaban en el teatro los que con sus venales palmadas acostumbran animarles cuando se levanta el telon, y el público no quiso manifestar su aprobación ó desaprobación antes de oírles. Los aplausos no empezaron hasta que cantaron los dos principales artistas, Villaret y Krauss, pero debieron halagarles porque eran sinceros.

La decoración del primer acto de la «Juive,» una calle de Constanza, es copia de otra del antiguo teatro de la Opera, pero la decoración de la «Source» es completamente nueva y representa principalmente una alameda de plátanos. Es un paisaje de un verde muy asiático, pero que pareció demasiado ebullir á los parisienses del Bosque de Bolonia. Se espera sin embargo que las emanaciones del gas estenderán muy pronto el poético tinte del otoño sobre esa exuberante primavera.

Si los artistas y las decoraciones no produjeron el efecto que se esperaba, en cambio acaban de publicarse varias poesías que tienen por objeto celebrar bajo el punto de vista lírico la inauguración del nuevo teatro. No en vano pronosticaba á este monumento todo género de desgracias, pero no preví jamás la que hacen caer sobre él esos malhadados versos. No negaré que su autor estaba lleno de buenas intenciones al enristrar su pluma, pero no siempre el talento acompaña á la buena voluntad, y el poeta, en vez de enaltecer el teatro de la Opera cuyos prodigios quería cantar, solo ha contribuido á aumentar su descrédito.

Si Teófilo Gautier viviera aun, á buen seguro que hubiese escrito alguna página deslumbradora sobre la ceremonia del mártis; pero sus fríos restos ya-

cen en el sepulcro, y el monumento fúnebre que acaba de construirse para honrar su nombre se inaugurará en el próximo mes de marzo. Por una extraña casualidad, ese monumento será una antítesis de las convicciones literarias de Gautier. Para el sepulcro del campeón más decidido del romanticismo, que tenía horror á las imitaciones vulgares, se construye un máusoleo sobre el cual habrá una musa llorando y con una lira en la mano. Teófilo Gautier, que se ocupaba con frecuencia de la muerte, era muy aficionado á visitar los cementerios y decía hablando de los lujosos monumentos fúnebres:

—Comprendo que se tenga vanidad con el sepulcro, porque es la morada en que se habita más tiempo.

La muerte, de que tanto se ocupaba Gautier, no cesa de arrebatarnos los hombres más eminentes. Dias pasados se nos llevó á Pedro Larousse que era indudablemente uno de los tipos más notables de nuestra época. Pedro Larousse dió á sus contemporáneos un curioso espectáculo, el de un hombre que habiéndose ganado á costa de laboriosos esfuerzos una fortuna considerable, sacrificó esta fortuna á un objeto de interés público.

Empresa casi sobrehumana era escribir una enciclopedia basada en un plan que excede los límites de lo posible. En efecto, en el Diccionario de Larousse se encuentra en cada palabra, no solamente su historia y su definición, sino también numerosos ejemplos sacados de todos los autores. Cuando Pedro Larousse empezó su obra, se hallaba ya muy enfermo, pero no por eso dejó de continuarla, y reunió tantos materiales y la obra está en el día tan adelantada, que cualquiera otro puede completarla fácilmente.

La «Flora latina» que había publicado anteriormente es un guía indispensable para los profanos en la ciencia y un consultor seguro para los que desean adquirir una erudición fácil y con poco trabajo. ¡Cuántos escritores van á buscar en esa obra citas con que ellos se engalanan! Larousse llamaba pintorescamente á su obra: «Una tienda de plumas de pavo real.» El autor del gran Diccionario era, al mismo tiempo que un infatigable compilador, un hombre de talento y de excelentes sentimientos.—D.

París 20 de enero. («Diario de Barcelona.»)

**CORRESPONDENCIAS PARTICULARES**

(del «Diario de Barcelona.»)

París 20 de enero.

Continúan los comentarios en la prensa y en los círculos políticos sobre la elección de los Altos Pirineos. La «Republique française» y el «Rappel» sostienen que muchos electores han votado contra Mr. Alicot en odio á la república y los periódicos conservadores pretenden que lo han hecho por miedo al radicalismo. Ha bastado, dicen, que el «Rappel,» el órgano de Gambetta, hablase en favor de Mr. Alicot, para que en las segundas elecciones apoyasen á su competidor los conservadores liberales y hasta los republicanos moderados.

En los círculos financieros se dice que el duque de Broglie parece poco dispuesto á proponer al ma-

riscal presidente una combinación ministerial, y las últimas noticias de Versalles parecen confirmar estos rumores. Sin embargo, como el ministerio actual debe continuar en su puesto hasta que se hayan votado las leyes fundamentales, es evidente que el ex-vicepresidente da prueba de prudencia al abstenerse hasta nueva orden, tenga ó no deseos de volver á ser ministro.

Por otra parte, como el centro derecho ve en el resultado de la elección de los Altos Pirineos un hecho que necesariamente debe acentuar la política de cada uno de los partidos que se disputan en el día el poder, no sería extraño que se verificasen evoluciones que no es posible desde ahora definir. Así, pues, el duque de Broglie no hace más que obrar como hombre de Estado al adoptar una actitud reservada.

La extrema derecha no aprueba la reserva del duque de Broglie y está resuelta á dar un empuje á las cuestiones políticas. Ayer se aseguraba ya que Mr. Cazenove de Pradines quería interpelar en nombre de la extrema derecha al gobierno sobre el carácter y la continuación de la crisis ministerial. Parece que su objeto es demostrar que debe formarse nuevo gabinete antes y no después de la discusión de las leyes fundamentales. Como en todo caso la extrema derecha no quiere que se discutan esas leyes, es indudable que M. Cazenove de Pradines solo trató de aumentar la confusión de los partidos y de imposibilitar toda solución. No es probable que lo consiga, al menos de una manera completa.

A falta de noticias importantes, se cuenta en los círculos políticos una anécdota que nada tiene de ofensiva para Mr. Thiers, pero que indica la flexibilidad del carácter del ex-presidente. Se hallaba este en una reunión de hombres de negocios, muy republicanos pero muy proteccionistas, y hablándose de la cuestión financiera, dijo Mr. Thiers: «Es preciso desengañarse; el déficit no podrá cubrirse si no se restablecen los derechos sobre las primeras materias.» Y como sus oyentes manifestasen algunas dudas, el ex-presidente continuó perorando con calor y espuso toda su política sobre las cuestiones de aduanas. Después, y como si soltase una confesión, declaró que había concedido la república á los republicanos con la condición de que votaran «los únicos impuestos que podían salvar á la Francia.»

Esta justificación bastante original de la política seguida por Mr. Thiers no convenció á sus oyentes y más bien la tomaron á broma.

La Asamblea nacional resolvió el lunes la cuestión de dos capitanes por compañía de infantería. En un principio la comisión proponía el batallón de cuatro compañías teniendo cada una un capitán, un teniente primero, un teniente segundo, un subteniente y un auxiliar en tiempo de guerra. Según la combinación adoptada por la Cámara, habrá en cada compañía dos capitanes, un teniente y dos subtenientes.

La comisión encargada de la información sobre la elección del departamento del Nièvre se reunió ayer bajo la presidencia de M. Grevy. Esta primera reunión no ha ofrecido grande interés. El presidente se limitó á leer una carta de M. Levailant, el que descubrió el documento Girerd. M. Levai-



llant, redactor del periódico republicano del Nievre, que es el órgano de M. Girerd, pretende que el ministro de Justicia no interpretó fielmente el sentido de su declaración.

M. Joubert, el único individuo de la comisión que figura como bonapartista, se esforzó en demostrar que la comisión no tiene más mandato que el de investigar los hechos que pudieron ejercer influencia en la elección de Mr. de Bourgoing, y que no tomará parte en ninguna votación que tienda á hacer salir á la comisión de los límites del mandato que le ha conferido la Asamblea. A pesar de este discurso, la comisión perseveró en su propósito de examinar á fondo la conducta y la propaganda de los bonapartistas.

Hoy vuelve á reunirse la comisión y oirá á M. Cornelis de Witt, subsecretario del ministerio del interior, y á Mr. Leon Renault, prefecto de París, los cuales necesitarán probablemente más de una sesión para exponer lo que han de decir á la comisión. A petición del presidente, la cuestura de la Cámara destinará dos taquígrafos que estarán encargados de reproducir íntegras todas las declaraciones.

La extrema derecha celebró ayer sesión bajo la presidencia de Mr. Enrique Brisson, y discutió las cuestiones relativas á la reforma judicial de Egipto, diciendo que la extrema derecha no podía aprobar el proyecto del duque de Decazes sin que se hiciese una previa información que pueda enterar al Parlamento de los verdaderos intereses de los franceses residentes en aquel país.

La comisión de iniciativa desechó ayer la proposición de Mr. Ernesto Picard para que se retirasen los poderes á las grandes comisiones parlamentarias nombradas hace mucho tiempo para examinar cuestiones agotadas.—D.

Londres 21 de enero.

El «Times» de hoy da la importante noticia de que un representante enviado por el Comité carlista de Londres ha salido para el campamento de D. Carlos llevando el encargo de manifestarle que los banqueros ingleses con quienes dicho Comité contrató el último empréstito se niegan ya á satisfacer los plazos que quedan por pagar á consecuencia de los recientes sucesos de España.

La prensa inglesa aprueba altamente la hábil conducta del gobierno de Madrid tomando á su cuenta la satisfacción del agravio hecho á la bandera germánica en las costas de Guipúzcoa, sin que los buques alemanes necesiten apoyar á la escuadrilla española. Esta digna reserva se halla inspirada por el conocimiento del carácter español, y la Alemania no ha podido menos de aprobar una actitud que aprueba la Europa entera. Esta conoce ya los términos de la última circular del príncipe de Bismark, cuyo análisis, que nos da también el «Times», creo deber reproducir. Alemania, dice en ella, que promovió el conocimiento del gobierno del duque de la Torre, con la mira de ayudarle en la consolidación del orden interior y de la paz de España, y que el nuevo estado de cosas no puede sino tender á esta consolidación. Dice en seguida que el ataque contra el buque «Gustavo», que había enarbolado la bandera de socorro, era un acto odioso y un insulto más directo que el asesinato del capitán Schmidt, en el cual se cubrió al menos la fórmula de juzgarle por un consejo de guerra. Contra el «Gustavo», vapor de comercio, y próximo á naufragar, se hizo fuego cuando pedía ayuda, solo por haber enarbolado la bandera de Alemania. Esta, teniendo la aprobación de varios gobiernos europeos, se ha dirigido al único gobierno legal en España, y solo cuando éste se negase ó no pudiera dar satis-

facción, obraría directamente, aunque con sentimiento, y concertando siempre con el gobierno español los medios de alcanzar satisfacción. El tono de esta circular hacia prever que la digna respuesta y la conducta del gobierno español causarían viva satisfacción en Berlín.

En cuanto al reconocimiento de la monarquía de D. Alfonso, el «Times» afirma que las tres potencias del Norte han resuelto reconocer al nuevo gobierno tan pronto como haya sido aceptado «bona fide» por la España. Aunque la frase es elástica, como realmente hay buena fé en los gobiernos del Norte, el espectáculo, no ya de adhesión, sino de entusiasmo que presenta España acelerará que se realice oficialmente lo que de hecho se ha realizado ya.

Inglaterra y Francia obrarán de acuerdo con las otras tres grandes potencias, é Italia ha designado ya al distinguido diplomático que irá á representar al Rey Victor Manuel en España. Sobre esta misma cuestión hubo ayer en la Cámara de diputados de Bélgica un breve debate. Confundiéndola con otras cuestiones extranjeras, el diputado Beige preguntó cuáles eran las relaciones del gobierno belga con el de Alfonso XII. El ministro de Negocios extranjeros, en términos muy simpáticos para nuestro país y para el joven soberano, declaró que Bélgica se hallaba en la misma situación que las demás potencias de Europa, y que sin ser la primera no sería la última en reconocer al nuevo Rey.

Las potencias que tienen intereses en Oriente se han alarmado de las nuevas dificultades que han surgido entre la Turquía y el Montenegro, y ya sus embajadores en Constantinopla hacen esfuerzos para impedir todo conflicto.

Mientras por una maniobra bursátil, ó cediendo á ese espíritu de desconfianza y hostilidad que reina en Francia contra todo lo que proceda de Alemania, daba la prensa francesa á Zaranz ocupado por los marinos germánicos, la cañonera «Albatros» llegaba á Plymouth, desde donde hasta ayer no ha salido para los mares vascongados.

Los periódicos de Italia habrán llamado su atención sobre las disidencias que han estallado en cierta parte de la prensa con motivo de los sucesos de España. El «Osservatore», órgano el más importante del cardenal Antonelli, y que en esta ocasión expresa los verdaderos sentimientos de Pio IX, aplaude resueltamente el advenimiento de Alfonso XII al trono de la Reina Isabel, y envuelve en testimonios de profundo respeto y simpatía su consejo de que D. Carlos debe abandonar la lucha en España. «La Voce della verità», que había apoyado fuertemente un empréstito carlista, y que está sostenido por legitimistas franceses, quiere aun pelear por D. Carlos. El «Diario de Florencia», órgano también favorable á la Santa Sede, declara que espera con respeto la decisión del Padre Santo.

Nada ocurre notable en la política interior después de la retirada de Gladstone. La mejor parte de las columnas del «Times» están dedicadas á referir el viaje de Alfonso XII, que reconoce ha sido una grande ovación, y á dar consejos al gobierno del nuevo monarca en el sentido de una política tolerante que le afirme las simpatías que ha conquistado ya en Europa. Esta, dice el «Times» al concluir, le dará su apoyo si mantiene los principios que prevalecen en todos los Estados civilizados.

Un poco preocupa á la opinión el notable aumento de la mortalidad, sobre todo en Escocia. Sus ocho principales ciudades han registrado en diciembre último 973 muertos más que el año de más mortalidad desde 1855, hallándose probado que una gran parte de ella se debe al frío, contra el

cual no hay bastantes precauciones en Inglaterra.—H.

## Noticias varias.

Una catástrofe peculiar á las grandes llanuras del Asia acaba de ocurrir en China. El río Amarillo ha cambiado de pronto de curso cerca de su desembocadura, inundando una extensión muy considerable, con grandes pérdidas de gentes y cultivos. Veinte millas alrededor de Hoo-Choo ha convertido en un vasto Océano toda la comarca.

### NAUFRAGIO DE UN BUQUE.

Nuestros lectores recordarán que hace algunos días dimos la noticia de la pérdida del buque inglés «Cospatrick». Hé aquí ahora algunos detalles sobre esta catástrofe que ha recibido el «Daily News» de su corresponsal de la isla de Madera:

«Segun se desprende de la narración de Macdonal, segundo del «Cospatrick», la chalupa perdida llevaba el oficial primero, el repostero del buque, cinco marineros y 25 pasajeros. Las dos embarcaciones navegaron juntas el 20 y 21 de Noviembre, pero un fuerte viento que se levantó entonces las separó.

El 22, la sed empezó á dejarse sentir de una manera dolorosa en la embarcación de Macdonal. Un hombre, llamado Bentley, cayó al mar al operar una Maniobra y se ahogó. Tres más murieron luego; después de haberse vuelto locos.

El 23, otros cuatro hombres murieron, y los supervivientes experimentaron un hambre y una sed tales, que chuparon la sangre y se comieron el hígado de dos de los muertos.

El 24, cuatro hombres muertos, algunos otros perecieron al día siguiente; el número de los pasajeros de la embarcación quedó reducido á ocho. Tres de estos habían perdido la razón.

En la madrugada del día 26, un buque pasó cerca de los naufragos, sin oír sus gritos de socorro. Aquel día otro hombre murió; los que quedaban se alimentaron chupando la sangre del cadáver.

El 27 una ráfaga trajo por intervalos una lluvia menuda; pero los desgraciados no pudieron recoger una sola gota de agua. Dos hombres murieron aquel día. Los naufragos tiraron uno de los cadáveres al mar, mas no tuvieron fuerzas para hacer lo mismo con el otro. Cinco hombres quedaban todavía con vida en la embarcación. Dos de ellos estaban locos. Todos se hallaban sumidos en un sopor letárgico, cuando Macdonal fué despertado por uno de los locos, que le mordía los pies. Vió entonces un buque que se dirigía hácia ellos; era el «British Sceptre», que iba de Calcuta á Dundee. Los pobres naufragos fueron recogidos á bordo, siendo objeto de los más solícitos cuidados por parte del capitán, de los oficiales y de la tripulación; pero dos de los que habían perdido la razón murieron á bordo del «British Sceptre» los otros tres fueron desembarcados en Santa Elena el 6 de Diciembre.

El 11 no se sabía nada aun en Santa Elena de la chalupa perdida.

El «Cospatrick» no ha naufragado á los 12°25' longitud O., sino á los 12°23' E., es decir á unas 218 millas al S. O. del Cabo de Buena Esperanza. En aquella región, segun parecer de marinos experimentados el viento sopla de ordinario del S. E. al S. O. En este caso, sería posible dirigir una embarcación hácia el cabo.

La esposa del capitán Elmslie y su hijo, más joven que se hallaban á bordo, perecieron junto con él. Las otras dos niñas del capitán habían quedado en Inglaterra.

Las oficinas de los armadores, en Londres, se



hallaban atestadas por la multitud de parientes y amigos de las víctimas. La mayor parte de estas se hallaban en toda la fuerza de la edad, pues la agencia de emigracion no paga el pasaje á los emigrantes solteros de más de 40 años ni á los casados de más de 45.

Son dignas de estudio las noticias que acerca del desarrollo agrícola de Prusia ha publicado el «Landes Economie Collegium.»

De cuarenta años á esta parte ha tenido lugar en aquella nacion una gran reforma en la marcha del cultivo, dándose mucha estension al de los prados á espensas del de cereales, produccion que, segun reconoce Prusia, ha de ser siempre inferior á la mas abundante que Rusia ofrece en esta clase de productos. Del desarrollo de los prados se ha seguido el aumento de la ganaderia y el incremento de la fabricacion de mantecas y quesos.

Hoy dominan los prados en todas las comarcas, habiéndose dejado únicamente un quinto de la superficie total del territorio, para cereales. Esténdese mucho el uso de abonos minerales. La sociedad que para adquirir abonos se formó en 1871 por el comicio central de Lituania, ha facilitado en 1872 á sus socios 554,100 kilogramos de abono, de los cuales 5,593 quintales pertenecientes á la clase de huesos pulverizados.

Se multiplican las asociaciones para sostener sementales escogidos, y los mismos municipios facilitan á los vecinos para este objeto reses escelentes. De esta clase de asociacion existian en 1872 treinta y ocho á las cuales presta el Estado tambien algunos sementales, ó les hace anticipos para adquirirlos. Atiéndese con preferencia la raza caballar por medio de la reeria de potros. La sociedad del Báltico es la que mas se distingue en este punto.

La industria linera, célebre ya en los tiempos de Federico el Grande, sigue desarrollándose, sobre todo en Sajonia y Silesia. Sucede lo mismo con la fabricacion ó elaboracion de azúcar, aguardiente, cerveza y otras producciones derivadas directamente de los frutos de la tierra. La provincia de Silesia contaba en 1872 1,200 destilerias de aguardiente, 1,161 cervecerias, 43 fabricas de almidon y 44 de azúcar.

Para suplir la falta de brazos se estienden las máquinas de vapor, explotándose por compañías que las alquilan temporalmente por precios módicos. El arado de vapor de Howard se generaliza bastante.

Ausilian el movimiento agrícola las instituciones de crédito, y la difusion de la enseñanza completa el perfeccionamiento. El Estado sostiene y subvenciona 31 establecimientos de enseñanza agrícola secundaria y primaria, existiendo además profesores ambulantes que propagan los conocimientos donde no hay escuelas especiales.

Alemania, gracias á esta organizacion, debida en gran parte á la iniciativa privada, y merced á la estension que ha dado á la enseñanza primaria, es tal vez hoy la primera nacion agrícola de Europa.

**Crónica Local.**

**TEATRO.**—Bien quisieramos escribir una revista, por merecerlo el asunto, pero nos contentaremos con una ligera crónica, por no permitirlo el espacio de que podemos disponer. Yone, ópera del maestro Petrella, estrenada el juéves último, pertenece al moderno estilo italiano; revela en su autor, génio, talento y estudio; algunas de sus melodías son bellas y desarrolladas con arte: hoy dia el principal apuro de los autores es el encontrar motivos originales, pues despues de tanto como se ha escrito, cada vez es mas difícil, y el talento de

los compositores se emplea con preferencia en coordinar nuevas formas, desarrollar armonias de modulaciones estrañas, y buscar efectos instrumentales. La sinfonia, ó por mejor decir, *obertura*, es bellísima, llena de accion; puede figurar al lado de las mejores de su clase, y fué perfectamente ejecutada por la orquesta, con el aire y colorido que requiere: el público la aplaudió con entusiasmo; su director señor Calafat estará justamente satisfecho al ver lo que puede hacerse con voluntad y constancia, y esto le animará á emprender el estudio de otras del mismo género á fin de amenizar y variar las audiciones musicales de la Filarmónica, cuando termine la temporada teatral, sustituyendo á las piezas de ópera, obras escritas para orquesta, sin escluir por esto las fantasias ó *pot-pourris* sobre motivos de óperas. La instrumentacion de la que nos ocupamos, es á trozos complicada y difícil, y en casi toda ella elegante y esmerada, y fué perfectamente ejecutada por la orquesta, que ha estado unida, afinada y acertada, contribuyendo á su completo y satisfactorio éxito, que ha correspondido á las esperanzas de la empresa y de los artistas, á quienes felicitamos. Ensayada con afan y cuidado, su ejecucion ha sido correcta y esmerada, por parte de todos los que han tomado parte en ella.

De la señora Silvio no diremos mas de lo que hemos manifestado en nuestro último artículo, á propósito de la «Linda di Chamounix:» siempre á la altura de su reputacion y de su mérito: la cavatina, una de las piezas mas notables, la dijo con su acostumbrado gusto y sentimiento, así como el duo con el baritono en el cuarto acto que peca de algo largo y fatigoso por el movimiento vivo y el lleno de instrumental, y en toda la ópera sostuvo sin decaer nunca, las cualidades que posee y que hemos señalado entónces. El señor Camins, como en las demas óperas, acertado y espresivo, tal vez un poco amanerado, pero cantando siempre con el sentido que requiere su papel, en verdad poco simpático en esta ópera, distinguiéndose en el duo y terceto del primer acto, en el ária del tercero y en el citado duo del cuarto. La señora Ferlotti y el señor Coll, en nada desmerecieron al lado de sus compañeros, cantando la primera su romanza del primer acto con sentimiento y afinacion.

Al tenor señor Chiesi dedicaremos un corto párrafo, toda vez que no pudimos ocuparnos de él cuando tratábamos de la «Linda,» en la que no tomó parte: no podemos ni debemos ser con él severos, pues hoy dia el tormento de las empresas, de los autores, y de los aficionados, son los tenores: desde luego hacemos notar que es artista consumado, posee todo el arte y conoce los recursos de que debe hacerse uso en las ocasiones, canta con sentimiento y espresion, y frasea con elegancia; su voz es desigual y algo cansada, efecto de su poca salud; sin embargo, hemos tenido el gusto de oírle en algunas ocasiones, en que nos ha dejado del todo complacidos y satisfechos: recordamos cuan perfectamente dijo el ária de «Lucía» la noche de su beneficio, cuan bien interpretó y espresó su parte en el «Rigoletto,» y en «Yone» por fin, nos ha gustado aun mas, distinguiéndose en el brindis, en el difícil duo del segundo acto, en el que hay una frase musical de verdadero sentimiento é inspiracion feliz, el mejor motivo, á nuestro juicio, de toda la ópera, en la escena del delirio con que termina, cansada por lo sostenida y larga, y en la romanza del cuarto acto, que cantó con mucho gusto y sentimiento.

Los coros estuvieron acertados y afinados, como nunca los habiamos oido, y los dos concertantes, muy notable el del segundo acto, y la escena final, fueron perfectamente desempeñados.

Mencionaremos tambien al señor Pibernus, que ejecutó con maestria y gustó el solo de clarinete del tercer acto.

La *mise en scene* se resintió de ciertos defectos que algunos pueden ser corregidos; es sin duda difícil y costoso el cumplir con las condiciones y exigencias de los libretos; sin embargo, esperamos que otro año podria remediarse ó mejorarse algo en este asunto.

En suma, «Yone» es una de las óperas que mas han gustado y que mejor desempeñada ha sido, sintiendo se haya puesto en escena tan tarde y deploramos no haber podido oír tambien la «Marta,» preciosa joya musical, cuya representacion no exige gastos ni aparato que estaba ya en vías de estudio y confiamos oírle en la próxima temporada.—T.

**La Popular.**—El baile dado en la noche del sábado por dicha sociedad fué uno de los mas concurridos de la temporada, pudiendo los danzantes satisfacer sus anhelados deseos gozando de una de aquellas noches que pocas se pueden contar.

A divertirse que el carnaval va á su término.

**Segun noticias han sido embarcados en un buque de vela con destino á la fortaleza de la Mola treinta prisioneros carlistas.**

**El enero ha querido despedirse regalándonos un fuerte Norte que hace imposible la salida y llegada de nuestros vapores-correos.** El «Menorca» al cabo de una hora de haber verificado su salida en la mañana de anteayer tuvo que arribar á causa del temporal que reinaba y el «Mahonés» que debia llegar hoy no lo verifica como pueden verlo nuestros lectores por el siguiente telégrama:

Palma 1.—11.20 m.

Mahon 1.—11.23 m.

Detenidos por mal tiempo y no haber llegado correo continente.—Thomás.

**SORTEO 5.º**

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
226	10	1908	10	3424	30
373	15	1974	10	3457	500
433	100			3645	10
534	100			3671	10
647	10	2064	10		
768	50	2155	15		
841	15	2174	30		
938	10	2220	15		
		2447	10		
		2594	15		
1238	10	2604	10		
1259	10	2620	10		
1430	30	2878	15		
1463	15	2902	15		
1480	15	2979	10		
1655	10				
1671	10				
1734	10	3007	15		
1835	10	3018	50		
1846	10	3100	30		
1855	30	3233	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

**TEATRO. COMPANIA LIRICO-ITALIANA.**

FUNCION PARA HOY MARTES

2 FEBRERO DE 1875.

6.ª de abono.

6.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos nueva en este Teatro, del Mtro. Petrella.

**YONE.**

A las 7 y media.



### Asociacion de Beneficencia Domi- ciliaria de Mahon.

Estracto de la cuenta del mes de Diciembre del año 1874 aprobada por la Junta Directiva en sesion de esta fecha.

CARGO.		Escs.	Mils.
Por la existencia que resultó en fin de noviembre último		1453	325
Por lo recaudado de cuotas mensuales corrientes y atrasadas en los distritos 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º y 8.º y lo hallado en el cepillo del recaudador.		357	871
Por id. en los distritos con motivo de la cuestacion practicada en favor de los pobres el Sábado de Navidad.		95	275
Por el valor de 213 libras pan recogidas con igual motivo el mismo dia, y que fueron entregadas á la Casa Misericordia.		13	488
Por lo ingresado por el director de la casa-asilo procedente de reintegros y de lo hallado en el cepillo del establecimiento		3	100
<b>Total cargo S. E. ú O.</b>		<b>1623</b>	<b>059</b>

### DATA:

Por el total importe de los socorros en metálico suministrados á los pobres que ampara esta asociacion en el mes de esta cuenta.	108	280
Por los id. en especie id. id. id.	337	500
Por el id. de la carne suministrada á los mismos por extraordinario el dia de Navidad.	6	420
Por el importe del extraordinario en metálico suministrado á los mismos id.	32	700
Por el valor de los efectos de inmediato consumo para el servicio y limpieza de la casa-asilo.	3	850
Por el haber del recaudador en el mes de esta cuenta.	8	000

<b>Total data S. E. ú O.</b>	<b>496</b>	<b>450</b>
------------------------------	------------	------------

### RESUMEN.

Importa el cargo.	1623	059
Id. la data.	496	450
<b>Existencia en caja..</b>	<b>1126</b>	<b>609</b>

NOTAS.—1.ª Además de los socorros en metálico y en especie, que en la cuenta que precede aparecen suministrados á los pobres que ampara esta Asociacion, la Junta municipal de Beneficencia ha distribuido 360 sopas y 540 panes.

2.ª El número de pobres socorridos por la Asociacion ha sido de 257.

Mahon 22 de Debre. de 1874.—El Tesorero, José Albertí Sancho.—El Vice-presidente, Rafael Femenias Gahona.

### MOVIMIENTO DE SOCIOS.

Existencia en 1.º de diciembre.	493
Altas en dicho mes.	00
<b>Suma.</b>	<b>493</b>
Bajas en id.	3

Existencia para 1.º febrero de 1875. 490

Mahon fecha ut supra.—El vocal encargado de la recaudacion, Bartolomé Mercadal y Pons.

### Seccion Religiosa.

Santo de hoy

LA PURIFICACION DE NUESTRA SEÑORA.

### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en San Francisco.

En la Ayuda-parroquia de la Concepcion concluyen hoy las solemnes 40 horas en honor del Purisimo Corazon de Maria, á las 7 se espone S. D. M. y despues se dirá la misa de comunión, á las 10 misa solemne con sermon que dirá D. F. de A. Arbona Pbro. vicario despues misa meditada. Por la tarde á las 7 Rosario y meditacion; á las 5 estacion cantada, despues sermon por el Dr. Defonso Hernandez Pbro despues se hará la procesion y se dará fin con la Bendicion y reserva.

En la iglesia Parroquial hoy á las 9 y 1/2 se hará la bendicion de candelas y la procesion y en seguida la misa solemne.

En la hermita de N. Sra. de Gracia mañana miércoles á las 3 y 1/2 de la tarde habrá sermon que dirá el Dr. F. Cardona Pbro.

Santo de mañana

San Blas obispo y mártir y el beato Nicolás de Longobardo.

### Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Despachados el 1.º

Para Marsella con aceite de palmas berg. francés Marie Antoniette cap. D. Luis Benoit con 12 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 horas, 7 minutos.—Pónese á las 5 horas, 21 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 3 horas, 43 minutos de la noche —Pónese á las 12 horas, 24 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 30.—5'25 t.

Mahon 31.—8'30 m.

La Gaceta confirma la noticia de haber desembarcado tropas en Guetaria, siendo derrotados los carlistas de las inmediaciones.

En Francia fué desechada la proposicion en que se pedia el establecimiento definitivo de la República, votándose la creacion de dos cámaras.

Las operaciones del ejército del Norte siguen bien.

3 p. Interior, 18'15.

Exterior, 20'95.

Bonos, 50'00.

### Anuncios.

D. Domingo Vidal y Vives Juez Municipal de Mahon.

Hago saber: que el dia 3 de Febrero próximo á las 11 de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado en pública subasta, siempre que la postura sea competente, varios muebles embargados á Francisco Caymaris y Fernandez, en el juicio verbal celebrado en este mismo Juzgado contra di-

cho egecutado á instancia de Juan Villeira y Riudavets, sobre pago de cantidad; pues así queda mandado en el referido juicio. Dado en Mahon á 23 de Enero de 1875.—Domingo Vidal.—Por su mandato Alejandro Gavaso, Srio.

### Agencia del Banco de España. Recaudacion de Contribuciones.

La recaudacion de las Contribuciones de Territorial y Subsidio, correspondiente al tercer trimestre del año económico actual, estará abierta desde el dia 1.º del prócsimo febrero hasta el 20 del mismo, ambos inclusives; esceptuando los dias 8 y 13 que no habrá despacho por tener que hacer ingresos en Tesoreria.

Lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes, en la inteligencia que trascurridos que sean los 20 dias espresados incurrirá en los apremios todo el que no haya satisfecho sus cuotas.

Mahon 30 de enero de 1875.—El Agente, José de Molina.

### CONSERVACION DE LA DENTADURA.

HA LLEGADO DE PARIS



Despues de haber trabajado en las principales capitales de Francia y de España, trae un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Francia y de Inglaterra. Consumado en el conocimiento del mecanismo de la boca, y poseyendo cuantos procedimientos tiene la ciencia á que se ha dedicado, construye y coloca sin dolor toda clase de piezas artificiales, masticadoras incorruptibles, dentaduras que no se distinguen de las naturales. cuyos maravillosos efectos le han valido el crédito que ha gozado entre el público de varias capitales. Todas estas clases de piezas se trabajarán sobre oro y Cautchuc. Serán construidas por medio de una máquina al vapor.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural, y esta limpieza es un extremo útil, porque todas aquellas personas que tomen por costumbre el limpiarse la dentadura aun cuando solo sea una vez al año, estará libre de todo mal olor, y escorbuto y de otro cualquiera mal efecto de la boca. Igualmente hace desaparecer de la dentadura el sarro que se forma en la misma y carcome las encias hasta que el diente cae. Empasta y orifica los dientes y muelas ariadas, sin causar daño ni dolor alguno, ásegurndo su conservacion; pues son unas pastas de nueva invencion las que usa dicho señor, que impide que las caries no pasen mas adelante. Endereza los dientes á los niños de corta edad. Los padres ó encargados de los niños deben tener especial cuidado de hacer mirar la dentadura de estos especialmente cuando se encuentran en la edad de 5 á 13 años; pues que los dientes de reemplazo suelen salir imperfectos si no se tiene cuidado de extraer las raices de las primeras.

Extrae muelas, dientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor. Tambien posee un elixir odontológico para limpiar y conservar la dentadura, y para á domicilio para hacer toda clase de operaciones.

Vive en la Plaza de Espartero núm 16, frente la iglesia del Carmen

El dia 2 de Febrero próximo y hora de las 12 se rematará en pública subasta siendo la postura competente en la villa de Mercadal un molino de viento harinero perteneciente á la herencia de Lorenzo Pons y Anglada sito en el punto denominado el recó de dicha villa, cuyo remate se efectuará bajo las condiciones contenidas en el albalán formado al efecto.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.